
体育 重点
2013年8月29日 星期四 统筹：胡田野 校对：咏梅 版式：王小羽

■全运

计算堪比
哥德巴赫猜想
不信？请看左边几个图表

什么事值得借用数学领域最
复杂、最著名的哥德巴赫猜想，去
比喻一个国内综合运动会上的概
念？亲爱的读者，还真不是我们
小题大做，没点专业知识与经验，
您要自己弄懂全运会的奖牌和积
分分配原则，还真是困难。有人
不明白，为何一个全运会的奖励
方法会如此复杂？您还真说着
了，就是因为全运会事关全国各
地方的切身利益，以及 4 年来的
政绩考核，因此它才有如此复杂
的奖励方式，以此平衡各方面的
利益，这就是为何我们称其为哥
德巴赫猜想。

第十二届全运会大幕还没拉
开，但全运会奖牌积分榜上，参
赛 的 31 个 省 、市 、自 治 区 、直
辖 市 和 特 别 行 政 区 已 有 奖 牌
和积分进账，其中 27 个代表团
收获了总计 160 枚金牌，29 个
代 表 团 斩 获 了 奖 牌 。 其 实 在
本 届 全 运 会 开 幕 式 前 打 完 决
赛的项目只有田径的竞走、马
拉 松 ，网 球 的 团 体 、单 打 、双
打、混双，现代五项，排球的成
年男子和成年女子以及跳水，
一共才产生 32 枚金牌，那 160 减
去32，多出来的128枚金牌，又是
从哪冒出来的？

4 年时间，物价在慢慢攀升，但绝
对涨不了10倍吧。昨天，网上一篇题
为《12 运跳水票价是上届 10 倍，贵过
11 运刘翔决赛票》的报道赢得了极高
的点击率。该报道称，本届全运会的
跳水门票最低 300 元起价，而上一届
是30元，涨了10倍。

拥有孙杨、叶诗文、焦刘洋等奥运
冠军的游泳也成了票房重点创收区
域，上午预赛票价为200元、300元，晚

上决赛票价为300元和500元，有粉丝
算了笔账，想看齐孙杨参加全部7项比
赛的预赛、半决赛和决赛，起码要花
4200 元，大约为成年人一个月工资的
花费令众多学生粉丝狂喊“伤不起”。

“全运会是全民的节日，为啥票
价那么贵呢？老百姓都看不起的全
运会有意义吗？欧洲杯决赛票价才
50 欧元，全运会怎么也比不上欧洲杯
有看头吧？”一位当地观众感叹道。

特色全运来了，求关注……
未开幕奖牌之争已热火朝天 奖牌积分算法让人头疼
项目设置多而繁 参赛代表团构成复杂只为金牌而来
本周六16：00，第十二届全运会将在辽宁沈阳奥林匹克体育中心正式开幕。
又一个四年，第十二届全运会正向我们走来。13天，作为国内水平最高的综合性运动会，她究竟有哪些独特之处，又有哪些亮点是值得我们去欣赏期待的？全运会上
又将发生哪些令人啼笑皆非的故事？ 专题撰文 郑州晚报首席记者 郭韬略 沈阳报道

全运看稀奇一

8 月 31 日，第十二届全运会将正
式开始，而关于全运会的话题其实早
早就开始了，有的声音是老调重弹，有
些吐槽是新鲜事物，总之全运会始终
颇具争议。其中，东道主金牌榜肯定
第一，就是一个既传统又崭新的话
题。从上海第八届全运会开始，金牌
榜第一就成为东道主的专利。本届全
运会移师辽宁，辽宁是不是可以理所
应当地成为第一？熟悉体育的人都知
道，辽宁有“辽老大”的称号，意思是不
论竞技体育水平还是人才培养，他们
都是国内的翘楚。如今全运会在“主
场”举行，金牌榜第一还有悬念吗？

全运会最开始被赋予的使命是发
展体育运动，增强人民体质。从1959年
举办第一届全运会以来，直到九运会都
是在北京、上海和广东三地轮流举办，
为何？因为其他地方的经济条件不允

许，举办运动会需要大量金钱，同时还
要大量兴建比赛场馆，很多地方的财政
状况达不到要求。前9届全运会中，北
京举办了5次，上海和广东省各举办了
两次。值得关注的是，在这9届全运会
中，5届东道主北京没有一次获得金牌
榜第一。一位已经退休的老记者说：

“当时北京办全运会其实更多是国家体
委（现体育总局）在办，北京方面只是协
调一下场地问题。北京代表团没有占
到多大的便宜。”在北京作为东道主的5
届全运会中，解放军3次夺魁，广东和辽
宁各一次占先。

真正靠东道主优势拿第一的是
2005 年的江苏全运会。此前江苏从
来没有进入过全运会奖牌前三名。十
一运的东道主山东，赛前信誓旦旦地
称，不以拿金牌第一为指标，可是他们
最终还是拿了第一。

全运看稀奇二

铁人三项要“关门比赛”

全运会将在本月31日开幕。但各
项目的“前哨战”已经打响，比如铁人三
项。或许是金牌导向的缘由，东道主方
面一些见不得光的举措正在悄然实施。

据记者了解，辽宁方面在此前提
前进行的铁三赛场测试赛上，就只允
许了东道主一方运动员参加。不仅
如此，对于将在 9 月 2 日进行的铁人

三项赛，辽宁方面正有意将比赛引入
“关门赛”的轨道——所有教练、技术
代表和观众均不得入内。这一安排
一旦得以实施，将成为全运会历史上
第一个“关门比赛”。

在技术代表、教练和观众不能进入
的情况下，谁能保障赛事不会出现意外？
如何保证赛事是在公平前提下进行？

明星成摇钱树 看孙杨比7项要花4000多元
关于全运会的意义，已经讨论了很多

年。它是否仍应该继续存在，众说纷纭。
对于运动员来说，全运会意义重大，许

多运动员台下十年功，就指着全运会后购房
买车成家；对于体育局官员，意义更大，战绩
相当于政绩，关乎升迁大事；但对于普通百
姓而言，全运会的意义却在削弱，似乎只有
黑幕、丑闻才能激起关注的兴趣。

今年全运会前曝出这样一则新闻，女篮
国手苗立杰曾在微博上吐槽，当地体育局要
求她参加今年的全运会，却又没有兑现上届
全运会分房的承诺，甚至拿出不参加全运会
就不让她进国家队作威胁。一时成为全运

会之前最引人瞩目的备战新闻。
最终苗立杰与体育局达成了妥协，她回

到了球队继续备战，而许多人则对一台好戏
就此落幕感到意犹未尽。

这是一个危险的信号。
当全运会成为“内幕”甚至“黑幕”的代

名词，当只有这些幕后的东西才能引起人们
的兴趣时，全运会遇到的不是生存危机，而
是信任危机。脱离群众，失去老百姓的信
任，是最大的危机。

老百姓想从全运会看到公平竞争，看到
中国体育的未来和希望，这与过去几届全运
会展示的元素并不相符。

今年的全运会确实在求变，拒绝铺张浪
费，拒绝暗箱操作，拒绝黑幕横行。其中两
个细节，一是篮协决定全运会每场比赛前抽
签决定当场执法裁判，并屏蔽了在联赛中的
那些“黑哨”；二是组委会限制了比赛后的混
合采访区，严格把控新闻导向。

哪一个才是真正应有的举措，是改变还
是遮掩？群众的眼睛是雪亮的，群众的口舌
更是绝之不止的。

要把观众请回全运会，需要的是赛场上的
那些感动，更需要赛场内外的那份真诚。对于即
将开始的第十二届全运会，不奢望一场屡破纪录
的炫目盛宴，只求一届朴实真诚的体育告白。

看金牌

■全运 看河南

重竞技责任在肩
老将新秀齐努力
昨日，河南省参加本届全运会的各个运动队陆续开拔，
前往赛区。以“金牌、总分榜上的位次较上届有明显前
移”为目标的河南军团，已经做好了充分准备，进入临
战状态。

在最近几届
全 运 会 上 ，散
打、重竞技、自
行车一直都扮
演着夺金的主
力军角色。而

在 本 届 全 运 会
上，这些优势项目
也都将继续担当夺

金主力。
本 届 全 运

会的散打比赛
共设男、女团
体和 3 个男子
单项共 5 枚金

牌，河南选手之
前已经拿满了出

线名额，以亚运会
冠军李新杰和名

将张开印领衔
的 河 南 散 打
队，在每个级
别上都具备了
冲金实力，尤其
是团体赛更能

显现出河南队的整体优势。
上届全运会自行车比赛中，东道主山东

队的异军突起给河南自行车队造成了很大的
麻烦，金牌数也从5枚降到了1枚。新的全运
周期内，自行车队进行了调整，在山东夺得凯
琳赛冠军的高亚辉担当教练，还请回了年近
七十的老教练李文茂，负责中长距离的训
练。队员方面，前两届的男队主力冯永、王启
明仍在队中，马闪闪、敬亚莉等年轻选手也迅
速成长起来。本届全运会上，在男子团体竞
速、女子团体追逐赛和女子公路个人计时赛
等项目中，河南选手的表现值得期待。自行
车队的目标也是“一金保底”。

包含了拳击、跆拳道、举重、摔跤等多个
项目的重竞技中心，在此之前，伦敦奥运会女
子举重冠军李雪英在预赛中意外失手，从而
失去了最重要的一个夺金点。不过在其他项
目上的出色表现，让重竞技中心仍被赋予了

“夺金大户”的重任。男子拳击 90 公斤以上
级、北京奥运会亚军张志磊和跆拳道项目广
州亚运会女子跆拳道冠军郭芸菲目前状态尚
佳，都憋足了劲儿去拿金牌；在去年的城运会
上，赵海军在男子古典跤项目上一鸣惊人夺
得冠军，在本届全运会上他同样具备了冲金
的实力。

传统项目：争取复苏

谈起河南体育，赛艇和射击是任何时候
都必须提及的项目，在历史上，这两个项目不
仅在全运会，而且在世锦赛、亚运会、奥运会
等世界大赛上都曾为河南体育做出了突出的
贡献。但在最近两届全运会上，这两个项目
在金牌上都是“颗粒无收”。又一个全运周期
过去，两支队伍都经历了 4 年的卧薪尝胆，他
们的目标是重新点燃希望。

在赛艇项目上，最有希望夺金的是 37 岁
的老将张秀云，虽然在去年的伦敦奥运会
上，她未能获得金牌，但在女子单人双桨这
个项目，她在国内的实力还是非常突出的。

这位老将也非常希望以一枚金牌为自己的
运动生涯画上圆满的句号。而张秀云如果
能够如愿夺冠，其对队友的激励作用不可小
视，河南水军也很有希望以此一雪前耻。

和水上项目同样长时间处于困惑当中的
是射击中心，这支曾经在无数大赛中摘金夺银
的队伍，却在近几届全运会上屡屡遭遇滑铁卢。
尽管连续在全运会上低迷，但不能否认河南射击
选手在国内仍处于相当高的水平。河南选手共
有28人拿到了参赛席位，除了男子气手枪团体
以外，其他项目均有河南选手参赛，整体实力
可见一斑，河南射手们有望给人带来惊喜。

基础大项：有望突破

在任何一项综合性运动会上，田径和游泳
都是最受人重视的项目。河南田径运动员此
次共有41人拿到决赛资格，而在人数多的基础
上，他们还拥有好几个“拳头”项目。男子铅球
选手王广甫，近年来成绩稳定，而他个人的最好
成绩是20.20米，经过专门的针对全运会的精
心准备之后，王广甫绝对值得寄予厚望；在女子
跳远项目上，小将许小令在今年的全国锦标赛
上曾以6.47米的成绩夺冠，她具备在全运会上
夺牌的实力；此外，女子长跑选手刘瑞环，今年
将参加1万米和5000米的角逐，过往优秀的成

绩也让她本人对奖牌乃至金牌充满了渴望。
在历史上，从来没有在全运会上夺得过

金牌，也成了河南泳军的一大遗憾。而今年，
在沈阳，河南游泳队有望实现突破。河南交
流到海军队的小将宁泽涛、女子蝶泳老将巩
杰、蛙泳选手索冉，名将李昀琦，在各自项目
中也都具备了夺取金牌和奖牌的实力。今年
河南游泳队共将有 32 人参加角逐，而多名选
手具备进入前八乃至前三的能力，可以说，河
南游泳第一次在全运会上形成了“集团优
势”，实现历史突破大有希望。

小女足：握铜望金

在同样具有很大影响力的三大球项目上，
河南军团今年表现不够理想。在前期已经结束
的比赛中，原本被寄予夺金希望的河南男排，因
为主攻手崔建军受伤，攻击力大打折扣，最终仅
名列第七。在球类项目上，河南此次将有女篮
和青年女足前往辽宁参加比赛，从实力上分析，
河南金鸿堂青年女足最具有冲击金牌的实力。

为了引起各省对三大球的重视，全运会
不仅增设了青年组的比赛，而且规定每个项
目的第一名可以计入金牌榜 3 枚金牌，第三
名仍可计入 1 枚金牌。也就说，只要进入前

八名的队伍，至少已经是两枚铜牌在手。对
于河南金鸿堂女足而言，她们的目标绝不仅
仅停留在手中已经握有的两枚铜牌，而是希
望能带回一枚金牌。

小组赛阶段，河南队将依次和江苏、河北
和湖北交手，从各队实力上看，除了江苏突出
一些以外，河南队战胜河北和湖北，从而进入
4 强应该问题不大。不过主教练门文峰并不
敢轻言乐观：“能进入决赛阶段，哪支队伍的
实力都不弱，不能有半点儿轻敌，但同时我们
也有自信，会努力去争取尽可能好的成绩。”

评论

冯永

李昀琦

宁泽涛

张志磊

张秀云


